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制版院包聪颖

老百姓的健身需求日趋多元

大中城市居民健身为何既难又贵
人均体育场地面积远远低于发达国家袁部分体育场地开放积极性不高

在一家门户网站上班的马

成 (因采访对象要求采用化名)

是一名羽毛球爱好者遥 说起打

羽毛球的好处袁 马成能给记者

列出一个长长的单子要要要有利

于视力尧颈椎尧肩周健康曰隔网

对抗袁 受伤的几率相对而言较

小曰 羽毛球更多的是考验技术

和战术素养袁对身体(例如身高)

没有特别高的要求噎噎

不过袁 谈到打羽毛球的花

费袁马成就有些皱眉了遥 除了买

球拍尧羽毛球尧球鞋这些耗材袁

租场地的费用也是他比较头疼

的遥 野各个地方的收费不一样袁

越靠近市中心收费越高遥 我曾

在三里屯的一家俱乐部打球袁

收费是 80元一小时遥 如果经常

打球袁花费不菲遥 冶

喜欢参加体育锻炼袁 却苦

于在租场地上花费较多袁 像马

成一样生活在大城市的体育爱

好者或多或少都会遇上这类问

题遥 叶体育发展野十三五冶规划曳

提出袁到 2020年袁我国人均体育

场地面积要达到 1.8平方米遥但

面对大中城市广大群众日益增

强的多样化健身需求袁 仅此就

能解决马成等人面临的难题

吗钥

周末或下班后袁马成有时会应朋友之
约去北京北二环外的柳荫公园羽毛球馆
打球遥柳荫公园羽毛球馆负责人李铎告诉
记者袁每天 9时至 13时袁每一片羽毛球场
地每小时收费 70元袁 打球的人数不能超
过 6人曰13时以后袁每一片场地每小时收
费 100元袁打球人数上限还是 6人遥

5月 3日上午袁记者来到柳荫公园羽
毛球馆袁只见场馆黑灯瞎火袁没有一人打

球曰场馆外人们唱歌跳舞尧健步走袁热闹
不已遥对此袁李铎坦承院野我们的场地租金
相对较高袁 因此打球的散客也不怎么
来遥 冶

柳荫公园隶属东城区园林绿化管理
中心袁其羽毛球馆是非体育系统场馆遥 作
为休闲娱乐的一个好去处袁 李铎表示袁柳
荫公园羽毛球馆曾经也向散客开放袁野但
是一些人把饮料倒在地胶上袁还不服工作

人员管理袁导致地胶耗损很快袁每半年就
得换一次冶遥

一块羽毛球场地的地胶价值 2万多
元袁柳荫公园羽毛球馆有 6块场地价值 12
万多元遥快速耗损无疑增加了管理者的成
本遥 野现在我们基本不对散客开放袁主要跟
20多个单位合作袁基本能收支平衡遥 冶李
铎说

与打羽毛球的场地费相比袁踢足球的
场地费更贵了遥记者走访了奥林匹克森林
公园北园足球场和奥信体育公园足球场袁
两片场地的 5人制球场每两小时收费 560
元袁7人制场地每两小时收费 800元遥一场
球踢下来袁平均每人要花费 56元左右遥中
央财经大学足球场(12人制)袁每两小时收
费 1000元袁如果能凑满两支队袁每人需要
41元左右的场地费遥

如果按照经常参加体育锻炼的标准
来算(每周锻炼 3次袁每次锻炼 30分钟以
上)袁 马成每年打羽毛球花费的场租费最
少需要 1584元袁 踢足球的每年大约需要
花费 5904元遥 2014年全民健身活动状况
调查显示袁截至 2013年底袁我国人均体育
消费 926元遥 即便是近几年有所增长袁城
市居民花在租场地上的费用也大大超过
了这一平均数字遥

非体育系统场馆收费较高

第 6次全国体育场地普查数据显示袁
我国有 1642410个体育场地遥由于安全等
多种原因袁教育系统的体育场地一直难以
对外开放袁体育系统和其他系统的体育场
地是居民日常健身的主要去处遥 不过袁这
些场馆的开放效率并不高遥

李铎告诉记者袁柳荫公园羽毛球馆的
工作人员属于事业单位的工作人员袁野开
放场馆所带来的收入是多是少袁对员工的
收入并没有任何影响袁因为我们的工资是
定额的冶遥

其实袁这样的情形在体育系统的体育
场馆中也不同程度地存在遥北京市东城区
体育局副局长马力告诉记者袁现在的体育
场馆大多都属于差额拨款的公益二类事
业单位袁工资总额是一定的袁每个人根据
工龄和级别等条件拿到不同的收入遥

野体育场馆每天大约会开放 12至 14
个小时遥 员工工作超过 8个小时就算加
班袁就会产生加班费袁但工资总额不允许
给他们发加班费袁 而事实上他们愿意加

班袁 两相矛盾导致他们
工作积极性没有充分调
动起来遥 单位只能大量
聘请临时工袁 这又产生
了新的问题要要要服务质
量下降遥 冶

为了激发体育场馆
的开放力度袁 国家体育
总局上个月下发通知袁
明确大型体育场馆免费
或低收费开放补助资金
安排将从主要看 野座
位冶 数量袁 向主要考量
群众日常健身和参加体
育赛事活动等开放野绩效冶转变遥
对此袁马力评论道院野这表明了国家体

育总局的态度袁将督促大型体育场馆加大
开放力度袁前进了一小步袁但不能从根本
上解决问题袁 原因在于多项政策互相抵
触遥 冶

在马力看来袁这些体育场馆大多由事

业单位运营袁要激发其活力袁必须要引入
现代企业管理方式袁将所有权和运营权分
离遥 野叶体育发展耶十三五爷规划曳等多个文
件明确提出了积极推进体育场馆管理体
制改革和运营机制创新的改革举措袁但要
真正落实袁还有赖于事业单位整体改革的
推进程度遥 冶

体育场馆开放效率有待提高

相较于美国人均体育场地面积 16平
方米尧日本的 19平方米袁目前我国的人均
体育场地面积只有 1.57平方米袁 可供居
民锻炼的体育场地严重不足遥但在北上广
等大中型城市袁寸土寸金袁要想满足不同
人群不同的健身需求袁难度可想而知遥

有鉴于此袁叶全民健身计划 (2016原
2020年)曳提出袁合理利用景区尧郊野公园尧
城市公园尧公共绿地尧广场及城市空置场
所建设休闲健身场地设施遥 野中国人口基
数太大袁民众健身需求更加多元袁有骑马
的尧骑自行车的尧户外游泳的袁这些健身需
求都不在体育场地里完成袁因此政府提出
要利用水陆空等自然资源袁为老百姓提供
健身去处遥 冶马力说遥

此外袁政府表示要打造一批老百姓身
边的中小型体育场馆袁 推进城市社区 15
分钟健身圈袁 打造老百姓身边的健身场
地遥

野打造 15分钟健身圈的方向没错袁但
事实上存在众口难调的弊病遥 冶马力告诉
记者袁野建在老百姓身边的场地或许并不
是他们喜欢的遥 有人喜欢打篮球袁有人喜
欢踢足球袁不好平衡遥同时袁一些人也不愿
意这些设施建在自家门口遥 冶

马力给记者举了个例子袁北京市东城
区政府要在社区里面建奥林匹克体育生
活化设施袁打造 15分钟健身圈遥 事先袁东
城区体育局召开座谈会征求居民意见袁大
家都很高兴袁没人反对遥 但到了选址的时

候出问题了袁大家都反对在自家门口建体
育设施袁觉得打扰了自己的生活遥 野最后这
事儿被搅黄了遥 冶

解决这样的问题袁 马力开出了药
方要要要要充分利用城市疏解腾退的空间袁
通过政府购买服务的方式袁引入有资质的
专业公司提供健身服务遥 野政府要求公司
每周免费或低收费开放多少小时袁其他时
间可以从事经营性活动遥 当然袁政府可以
免收房租袁水电费由运营方自行承担遥 冶

马力建议袁如果疏解腾退的空间属于
个人或私企的产权袁政府可以减免其房产
税和土地使用费袁鼓励他们免费或低收费
提供全民健身活动场地或服务遥这有赖于
政府从宏观层面统筹协调遥 渊袁浩冤

满足多样化健身需求须多措并举


